

Valle del Guadalhorce (Málaga)
Iniciativas para la integración de inmigrantes

UNA CONVIVENCIA SIN FRONTERAS

GDR LEADER+. Valle del Guadalhorce.



Uno de los actos celebrados en la Plaza de la Cultura de Pizarra.

El Valle del Guadalhorce, puerta natural de entrada del interior de la provincia de Málaga a la Costa del Sol es, desde hace unos años, el lugar por donde la inmigración está accediendo desde la costa al interior de la provincia. El auge del sector de la construcción en esta zona ha propiciado la llegada de un alto número de inmigrantes procedentes de los más diversos países (Marruecos, Rumanía y Argentina, entre otros) en busca de una oportunidad de trabajo y una vida mejor.

El nuevo escenario creado por la llegada de inmigrantes, las dificultades de integración en un país para ellos extraño, la necesidad de que la gente de la comarca asimilara en poco tiempo su presencia, animaron a la Asociación Andropiz de Pizarra, con la financiación de la Iniciativa Comunitaria Leader+, a poner en marcha el proyecto Sin Fronteras.

Creado como experiencia piloto, Sin Fronteras, se ha constituido en una práctica, extrapolable a otros territorios, con resultados muy positivos en el Valle del Guadalhorce, que ha propiciado que la población inmigrante se relacione con las demás asociaciones que ope-

La creciente llegada de población inmigrante al Valle del Guadalhorce y la falta de servicios destinados a esta población, propiciaron la puesta en marcha del programa Sin Fronteras. El proyecto, impulsado por la Asociación Andropiz, con años de experiencia en la prevención de drogodependencias, crea un espacio de información, comunicación y encuentro cultural en la comarca.

ran en el territorio y con las gentes del lugar, sirviendo de base sólida para una sociedad intercultural que es, definitivamente, hacia donde vamos.

El programa, con sede en Pizarra y que se ha aplicado durante un año en la comarca, ha sido un espacio de información, comunicación y encuentro intercultural creado con el objetivo de “favorecer la integración de los inmigrantes en los pueblos del Valle del Guadalhorce como ciudadanos de pleno derecho y de minimizar los posibles sentimientos de racismo y xenofobia”, según Mari Carmen Reina, vicepresidente de la Asociación Andropiz y principal artífice de este proyecto.

Asesoría, información, encuentro

Sin Fronteras ha trabajado en cuatro áreas de actuación. Por un lado, ha ofrecido servicios de asesoría jurídica, apoyo en la gestión de documentación, y todo lo relacionado con la adaptación administrativa. En segundo lugar, ha supuesto un espacio de encuentro entre la población inmigrante de modo que intercambiaran información sobre aquellos temas que les in-

teresan especialmente, como es el caso de la vivienda, la búsqueda de empleo, puntos de información de ocio... De este modo, Sin Fronteras se convierte en un foro de encuentro en el cual poner en común las deficiencias y necesidades que le surgen a cualquier inmigrante debido al desarraigo que sienten al abandonar su país. En tercer lugar, el objetivo es que también desde Sin Fronteras se organizaran actividades multiculturales como modo de intercambio cultural entre los inmigrantes y la población de la zona. "Sólo conociéndonos mejor lograremos una mayor integración de la población inmigrante" ha sido el lema seguido a la hora de ejecutar el proyecto.

Sin lugar a dudas, lo más característico del proyecto ha sido su metodología. Un método de trabajo que apostaba claramente por la autogestión del colectivo inmigrante de modo que, si en una primera etapa, el servicio era ofrecido por la asociación Andropiz, en una segunda etapa será la propia población inmigrante la que se organice y gestione el servicio. Por

Perfil del inmigrante

Dentro del paquete de actividades que se han desarrollado se elaboró un sondeo comarcal sobre la inmigración, basado en los padrones municipales y en encuestas realizadas a población inmigrante. Según este sondeo, en el Valle del Guadalhorce están empadronados un total de 4.230 inmigrantes, de los cuales existe una mayoría de procedencia marroquí y rumana. Según Geredus, "el perfil del inmigrante varía según los distintos municipios, ya que hay localidades donde la mayor parte de la población es marroquí y otros donde la mayor representación recae sobre los de procedencia rumana".

En cuanto a la edad, son los comprendidos entre los 18 y los 40 años los que representan el colectivo más numeroso. Es decir, la mayor parte de la población inmigrante está incluida dentro de la población en edad de trabajar. En cuanto al sexo, son los hombres los que representan un grupo mayor. Aunque, como apunta Geredus, "este hecho varía según las nacionalidades porque, por ejemplo, en nacionalidades africanas, el que emigra es el varón, mientras que en el caso de los países latinoamericanos, es la mujer la que inicia el proceso migratorio".



En el I Encuentro Intercultural los países de procedencia de la inmigración dispusieron de su propio stand.

ello, desde la misma puesta en funcionamiento del proyecto, se constituyó una asociación de inmigrantes, denominada Ciudadan@s del mundo, que colaboró en la gestión del proyecto y que es en la actualidad la que ha heredado la filosofía de Sin Fronteras.

Resultados

Durante el tiempo que ha estado en funcionamiento, se han realizado un total de 350 intervenciones que vinieron a revelar los principales problemas con los que se enfrenta la población inmigrante una vez que llega a nuestro país. Estos problemas pasan, según Carina Gederus, técnica que ha llevado a cabo el proyecto, por "la obtención de permisos de trabajo y residencia, la solicitud de la tarjeta sanitaria, el asesoramiento jurídico en temas como el trabajo o la reagrupación familiar, la convalidación del carné de conducir o la de las titulaciones".

El método de trabajo apostaba claramente por la autogestión del colectivo inmigrante

El programa Sin Fronteras ha incluido la realización de actividades de intercambio cultural (un mundialito, cursos de cocina, clases de castellano, encuentros interculturales...), la impartición de cursos de formación sobre legislación, la disponibilidad de un punto acceso a Internet gratuito y el asesoramiento continuado en cuantos temas son interesantes para el día a día del inmigrante. 🍌

■ LEADER+ Valle del Guadalhorce

Tel. 952 483 868

www.valledelguadalhorce.com

info@valledelguadalhorce.com